



Vol 15, N° 4  
Octubre - Diciembre 2015

ISSN: 1317-2255  
Deposito Legal: pp 20002FA828  
Dep. legal ppi 201502ZU4642

# Multiciencias

Universidad del Zulia  
Revista Arbitrada Multidisciplinaria

R M C<sub>s</sub>

N F



LUZ Punto Fijo

Núcleo LUZ-Punto Fijo  
Programa de Investigación y Posgrado  
Falcón-Venezuela

## Editorial

*El Núcleo LUZ Punto Fijo de la Universidad del Zulia ha perdido a una excelente docente, investigadora y amiga. Su huella en LUZ y en Paraguaná, su participación como articulista y árbitro de Multiciencias, aunado a la admiración, respeto y gran cariño de toda la comunidad, motiva en este número de cierre del presente año 2015, un cambio en nuestra línea Editorial. En virtud de lo cual, lo dedicamos como un sencillo, muy sentido, homenaje póstumo.*

### SEMBLANZA DE LA Dra. HÉLIDA SMITH CAYAMA DE HURTADO

La Dra. Héliida Smith Cayama de Hurtado, nació en Santa Ana de Paraguaná un 16 de diciembre de 1951, hija de Marcelino Smith y Olga Cayama de Smith, entusiastas emprendedores de esta península de los vientos, comprometidos por darles a sus hijos una sólida educación, plena en valores y altruismo. Siendo Héliida la mayor de nueve hermanos, era entonces el modelo a seguir, sobre ella todas las miradas, mucho amor sí, pero también muchas exigencias. Sus estudios de primaria, realizados en la Escuela Narciso Antonio García en Santa Ana, su formación y el aprendizaje de sus primeras letras desde primer grado hasta el sexto grado de Educación Primaria. Este recorrido en la construcción de acrisolados saberes, lo hizo bajo la acertada guía de insignes, docentes y muy recordados maestros, ellos: Morella Marín, Layla González, Carmen María de Lugo, Carmen Gutiérrez de Jordán, Aquiles López Navarro y Gloria Leen de Hurtado. Héliida, destacó siempre como alumna excelente y en 6to grado, obtuvo el primer lugar de la promoción, año escolar 1963 – 1964.

Sin lugar a dudas, la influencia recibida y la admiración hacia sus docentes, así como su vocación natural de servicio, despertaron en Héliida la vocación de ser maestra, es así como inicia estudios en el Colegio San Francisco Javier, obteniendo el título de maestra normalista del cual se sentía plenamente orgullosa. Inicia su labor como docente en la Escuela Juan de Dios Monzón de Pueblo Nuevo, Municipio Falcón, donde día a día, año tras año se daba sin medida para que sus estudiantes además de los contenidos propios del Programa, aprendieran a soñar proyectando éxitos en su vida, cultivando en las vivencias educativas los valores, el amor a Dios y al prójimo.

Sus deseos de seguir en la línea de la superación constante, la llevan a cursar estudios universitarios en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales en la otrora extensión LUZ Punto Fijo. En ellos destacó y se apasionó por las diferentes materias del Pensum de Administración y Contaduría, hasta lograr con mucho éxito y sacrificio el tan ansiado título de Licenciada en Administración. Eso sí, mantuvo el reto tanto en sus años de cursante de la carrera al combinar arduamente la responsabilidad de trabajar en Pueblo Nuevo como maestra, estudiar en Punto Fijo, siendo la localidad de su residencia Santa Ana de Paraguaná. Posteriormente, ya egresada, concursó e ingresa como docente a Tiempo Convencional en LUZ, su muy amada casa de estudios y a partir de 1986 su otro sitio de trabajo. Se dice fácil, pero en la práctica implicaba un promedio de tres horas diarias en el recorrido Santa Ana, Pueblo Nuevo, Punto Fijo, Santa Ana, una sencilla referencia de su fortaleza, constancia, dedicación y entusiasmo que a la vez dibuja sus sentimientos y pensamientos en consonancia con los valores propios de un ser maravilloso, honesto, con principios fortalecidos en la fe en Dios y en el amor por Santa Ana, patrona de su muy amado terruño, siendo también devota de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre.

Es justamente en el terruño amado donde conoce a Melvin Hurtado, hijo de Roque Hurtado y de Gloria Lenn de Hurtado; educado por padres para los cuales la familia y la formación de sus hijos era el baluarte principal, el papá, comerciante, la mamá, muy querida, preparada e insigne maestra, enseñaba con pasión y dedicación en la escuela de Santa Ana y de igual manera, pero con más exigencias en su hogar. Con un grupo familiar de seis hermanos, siendo el tercero de los mismos, aprende y consolida como reto el éxito a través del estudio y del trabajo, su formación universitaria en Caracas, en la Universidad Central de Venezuela, egresando como Licenciado en Educación en el área de Tecnología Educativa. Coincidencias y causalidades aunados al deseo de trabajar por el mejoramiento de la calidad de vida de su pueblo, los lleva a participar en comisiones de las Fiestas Patronales, muy nombradas en Paraguaná, el Festival del Volantín, Club Juvenil, en la Casa de la Cultura, Cooperativa de Santa Ana, así como en diferentes actividades sociales y religiosas, que de una u otra forma propiciaron el encuentro, el conocimiento y reconocimiento en el otro, y como por fortuna fue surgiendo del amor, ese amor, duradero y sólido que trasciende en tiempo y espacio.

La petición de mano estilo propio de no hace tantos años, y la consecuente celebración de la boda a través de la cual Héliida y Melvin deciden darle un nuevo rumbo a sus vidas un 23 de junio de 1988, en su pueblo natal. Su matrimonio, destacó tanto en el ámbito familiar como para los amigos como una hermosa unión caracterizada por un recíproco gran amor, evidente en los pequeños detalles del día a día, además de la solidez traducida en respeto, amistad y compañerismo. La unión se fortalece con el nacimiento de Melvin José, amor, milagro y

orgullo para sus padres, hijo amoroso, joven educado en los principios y valores de la familia, estudiante de la Facultad de Ingeniería de LUZ, ya casi en grado. Sueño de madre y padre que pronto será traducido en realidad, cuando cristalice su grado académico como Ingeniero Químico.

Siguen los retos, con mayores y amadas responsabilidades, la de esposa y mamá, jubilada del Ministerio de Educación en 1996, posteriormente su cambio de dedicación a Tiempo Completo en LUZ, decide seguir en el camino de la superación académica profesional al cursar estudios de maestría, egresando en 2002, como Magíster en Gerencia de Empresas, mención Servicios Administrativos, facilitada en convenio de LUZ Punto Fijo con la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de LUZ – Maracaibo. El ejercicio constante de la docencia y las Investigaciones para ascensos universitarios, logra en el 2008 el mayor escalafón, acreditada como profesora Titular. Los sueños y retos continúan, fue el momento de prepararse en estudios doctorales, se inscribe entonces en el Doctorado en Ciencias Humanas, primer doctorado de LUZ, administrado a través de la Facultad de Humanidades y Educación, del cual orgullosamente egresa como Doctora en Ciencias Humanas en el año 2013. Posterior a su grado de Doctora, por unanimidad, los profesores con adscripción al Departamento de Ciencias Humanas, en Asamblea de Departamento, postulan a la Dra. Héliida Smith Cayama de Hurtado, para la Orden Dr. Jesús Enrique Lossada, la cual le fue conferida en su Primera Clase un 05 de diciembre de 2014. Cabe destacar que la referida Orden, es la de mayor relevancia académica por meritocracia, otorgada por la Universidad del Zulia.

Su trabajo constante y permanente como profesora de LUZ, siempre con la carga docente completa y en muchas ocasiones “una carga recargada”, como ella solía decir. Se las ingeniaba y sacaba tiempo, para dar apoyo como Tutora tanto en pregrado como en Postgrado, además de Coordinar en el Programa de Administración y Contaduría, la Comisión de Trabajo Especial de Grado en la carrera de Administración. Destacó como investigadora en el área de Ciencias Sociales, con especial atención en temas relacionados con la gerencia. Trabajó como Investigadora activa, con proyectos de investigación, en su haber, destacan varias publicaciones, siendo árbitro y revisor de Multiciencias. A lo dicho hay que añadir significativas participaciones en eventos nacionales e internacionales. Fungió y estaba en cargo como coordinadora por más de siete años de la Sección Departamental del área de Administración en el Departamento de Ciencias Humanas. Su desempeño como coordinadora de la maestría en Gerencia de Empresas, asumido como un gran compromiso de mantener la excelencia en todas las cohortes y lograr el egreso de los Magister Sientiarum en Gerencia de Empresas en las menciones de Mercadeo, Finanzas y Operaciones. Los egresados en su gestión conocen y valoran la dedicación y entusiasmo de la profesora Héliida para el logro de excelentes resultados.

Hablar de la profesora Héliida Smith en LUZ, implica mencionar el IPP-LUZ, otra de sus grandes pasiones a la que le dedicaba tiempo en presencia y trabajo con viajes constantes a Maracaibo para tratar los diferentes casos de Punto Fijo. Siempre dispuesta a dar apoyo, no importaba si era de día o de noche, en día de semana o fines de semana, su responsabilidad y compromiso no tenía horario “ni fecha en el calendario”. Punto Fijo era escuchado y atendido a través de nuestra querida representante. Impensable, pero cierto, hay situaciones que por más que nos esforcemos, no logramos asimilar siendo esta es una de ellas. En un día de trabajo que implicaba una reunión técnica en la ciudad de Maracaibo, con la alegría de cumplir con el deber, al entrar, como siempre muy alegre, saludando, entregando y recibiendo encomiendas de Punto Fijo. Al subir a la reunión un malestar que se convirtió en la despedida de un ser maravilloso que partió sin decir adiós, así de repente, si aviso y sin chance de protestar la ausencia.

Con espíritu inquieto, amante de los viajes para descubrir y aprender, con amor por la lectura, gusto por dulces y un buen café, acompañantes infaltables en reuniones de trabajo, así como también en una conversación familiar y entre amigos. Como compañera y amiga, divertida, animosa, respetuosa y muy generosa para dar apoyo inmediato a quien lo solicitara, así como disculpar con prontitud los errores de los otros. De esos seres espectaculares, con alma radiante y plena, de fácil sonrisa, palabras entusiastas, gran fortaleza y deseos de superación constante, con muchos proyectos y sueños todavía por realizar. Sin embargo, nuestros planes no son los de Dios. Queremos entender que su misión aquí estaba cumplida, solo Él lo sabe. Días antes de la partida, se mostró muy feliz por tantas cosas buenas que esperaba luego de las elecciones del 06 de diciembre de 2015, pero se fue sin ver el añorado, deseado y necesitado rescate que marcaría la posibilidad de cambio de nuestra amada Venezuela. Antes de ello, el 11 de diciembre de 2015, quedamos desconsolados, tristes y atónitos ante su irremediable partida. Sin embargo, las huellas dejadas son imborrables, su hermoso transitar por la vida escriben la historia de una gran mujer que deja un maravilloso legado. En la seguridad de que está con DIOS, en otra dimensión que le permite disfrutar de la vida eterna. Que en paz descanse y desde su nueva morada, siga enviando bendiciones de amor.

“Solo muere el ser querido que olvidamos”. Amiga, estarás siempre presente en las mentes y corazones de todos los que de una u otra forma fuimos privilegiados con tu presencia, amistad y cariño.

***Dra. Blanquita C García G***



UNIVERSIDAD  
DEL ZULIA

---

# Multiciencias

Vol 15, N° 4

*Edición por el Fondo Editorial Serbiluz.*

*Publicada en diciembre de 2015.*

*Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela*

[www.luz.edu.ve](http://www.luz.edu.ve)

[www.serbi.luz.edu.ve](http://www.serbi.luz.edu.ve)

[produccioncientifica.luz.edu.ve](http://produccioncientifica.luz.edu.ve)